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26–27 октября в Москве в 
Музее Победы на Поклонной 
горе прошел Всероссийский 
съезд «Школьный музей  
Победы».

В работе съезда приняли участие 
более 300 активистов и руководи-
телей школьных музеев – победи-
телей конкурса «Школьный му-
зей – взгляд в будущее», в том чис-
ле и команда школы № 17: Ульяна  
Загородникова (7 «А» класс),  
Анастасия Ботыгина (11 «А» класс), 
руководитель – М. В. Шульгина.

Команда стала одним из побе-
дителей в номинации «Разгово-
ры о важном» в школьном музее». 
На съезде архангелогородцы были 

единственными представителями 
Архангельской области.

Открытие съезда прошло в очень 
торжественной обстановке. Перед 
участниками выступали депутаты 
Государственной Думы, сенаторы 
Совета Федераций, представители 
Министерств культуры и просве-
щения. Открытие сопровождалось 
концертом и поздравлением гостей 
– ветеранов Великой Отечествен-
ной войны.

Программа съезда была очень 
насыщенной и включала самые 
разнообразные мероприятия, в пер-
вую очередь – знакомство с Музеем 
Победы. Школьники познакоми-
лись с двумя грандиозными экспо-
зициями: «Подвиг народа» и «Бит-
ва за Москву. Первая Победа», вы-

ставочным проектом «Подвиг учи-
теля на фронте и в тылу».

В ходе съезда ребята разрабаты-
вали в своих группах проекты. Пе-
дагоги знакомились с лучшими 
практиками музеев нашей страны, 
обменивались опытом, разрабаты-
али свои кросс-проекты.

Представители Поморья посетили 
Красную площадь, побывали на Во-
робьевых горах у здания МГУ, отда-
ли честь нашему земляку М. В. Ломо-
носову. Не обошли вниманием и со-
временные достопримечательности 
столицы – центр «Москва-Сити».

Два дня пролетели как одно мгно-
вение – и вот уже торжественная це-
ремония награждения! Наши дети 
и педагоги вышли на сцену, чтобы 
получить диплом победителя.

В нем приняли участие чле-
ны окружного совета вете-
ранов, кадеты школы № 35, 
воспитанники детсада № 10 
«Родничок», жители Май-
ской Горки.

Напомним, что 30 октября 1944 
года завершились основные бое-
вые действия в ходе Петсамо-Кир-
кенесской операции, когда войска  
14-й армии Карельского фронта ос-
вободили Советское Заполярье и 

Северную Норвегию от германской 
оккупации, разгромив немецкую 
20-ю горную армию.

В составе сухопутных войск и 
частей морской пехоты Северного 
флота сражалось множество жите-
лей Поморья. Легендарная 12-я Пе-
ченгская Краснознаменная брига-
да морской пехоты была сформиро-
вана в 1941 году в Архангельске и в 
течение трех лет воевала под Мур-
манском, в октябре 1944 года штур-
мом овладела считавшиеся непри-
ступными немецкие укрепления на 

хребте Муста-Тунтури полуостро-
ва Средний, участвовала во взятии 
порта Лиинахамари и Петсамо, ос-
вобождении Северной Норвегии.

Памятный знак «Якорь» был 
установлен на Ленинградском про-
спекте 1 ноября 2014 года, в 70-ю го-
довщину окончания Петсамо-Кир-
кенесской операции, завершившей 
в годы Великой Отечественной  
войны освобождение Заполярья. 
На нем же позже появилась соот-
ветствующая мемориальная доска 
«Славным защитникам Заполярья, 

преданным морю и скалам, в честь 
70-летия освобождения».

По инициативе городского совета 
ветеранов в этом году было решено 
обновить памятный знак, с тем что-
бы он достойно выглядел к 80-летию 
окончания битвы за Заполярье.

Совместно с администрацией 
округа Майская Горка был подго-
товлен проект «Защитникам Запо-
лярья посвящается», который стал 
победителем областного конкурса 
«Помни их имена». Средства – 270 
тысяч рублей – были выделены в 

рамках гранта Российского военно-
исторического общества.

Как сообщил глава администра-
ции округа Майская Горка Андрей  
Попов, новой опорой для якоря 
стал большой камень. Также за-
менено основание, восстановлено 
ограждение, установлена памятная 
табличка. В следующем году пла-
нируется переложить пешеходную 
дорожку к знаку, сделав ее перпен-
дикулярной Ленинградскому про-
спекту, а также произвести допол-
нительное озеленение территории.

Мы помним славных защитников Заполярья
ВÎокругеÎМайскаяÎГоркаÎуÎпамятногоÎзнакаÎ«Якорь»ÎсостоялсяÎмитинг

Подвиг народа
КомандаÎшколыÎ№Î17Î–ÎпобедительÎвсероссийскогоÎконкурса



2
АрхАнГельсКÎ–ÎГородÎВоинсКойÎслАВы
№118 (1312)
6 ноябряÎ2023Îгода

повестка дня

Екатерина ПрокоПьЕва:

«арктическая зона: 
механизм  
востребован»
КонференцияÎпарламентариевÎÎ
северо-Запада:ÎотÎподдержкиÎрезидентовÎÎ
АрктическойÎзоныÎдоÎрасширенияÎмерÎ
поддержкиÎсемейÎсÎдетьмиÎ

Около 30 вопросов обсудили законодатели на 
64-й конференции Парламентской ассоциации 
Северо-Запада России в Сыктывкаре. Традици-
онно особое внимание было уделено северным 
территориям, чьи интересы представляют чле-
ны ПАСЗР.

Так, законодатели поддержали предложение упростить 
доступ резидентов Арктической зоны РФ к кредитным ре-
сурсам для реализации новых инвестиционных проектов.

– Количество арктических резидентов растет, только в 
Архангельской области их уже около 200. Это говорит о 
том, что механизм востребован у инвесторов. По проектам 
арктических резидентов предполагается создать 6,5 тыся-
чи рабочих мест. 

Однако на старте у многих резидентов возникают слож-
ности в привлечении кредитов для реализации нового ин-
вестиционного проекта: банки неохотно идут на риски, 
потому что часто заемщики не располагают достаточной 
суммой собственных средств и залоговым имуществом. 
Между тем в инвестиционном проекте должно быть не ме-
нее 30 процентов средств заемщика. Парламентская ассо-
циация обратится в Правительство РФ с просьбой снизить 
этот размер, – рассказала председатель Архангельского 
областного Собрания депутатов Екатерина Прокопьева.

Кроме того, парламентарии одобрили инициативу по 
установлению единого подхода к исчислению периодов 
работы в районах Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях, дающего право на досрочное назначение стра-
ховой пенсии по старости женщинам, родившим двух и бо-
лее детей, достигшим 50 лет. Соответствующий законопро-
ект уже внесен на рассмотрение в Государственную Думу.

Парламентарии также поддержали предложение урав-
нять в пенсионных правах федеральных и региональных по-
жарных. Предлагается распространить действие нормы Фе-
дерального закона «О страховых пенсиях», определяющей 
право на досрочное назначение страховой пенсии, на регио-
нальных пожарных по достижении ими 50-летнего возраста, 
если они проработали не менее 25 лет на должностях Госу-
дарственной противопожарной службы. Сейчас такое право 
имеют только сотрудники федеральных ведомств.

– Вопрос актуален для всех регионов и неоднократно 
выносился для обсуждения. Это позволит устранить со-
циальную несправедливость и предоставить равные соци-
альные гарантии федеральным и региональным пожар-
ным, которые выполняют одну и ту же работу, подчас ри-
скуя жизнью, – пояснила Екатерина Прокопьева.

Представители ПАСЗР также одобрили законодатель-
ную инициативу о продлении возможности получения по-
собия на детей до достижения ребенком 18-летия. В насто-
ящее время пособие предоставляется лицам, имеющим 
детей в возрасте до 17 лет, между тем как многие из них 
продолжают учебу в школах и ссузах и не имеют постоян-
ной трудовой деятельности.

Ассоциация также планирует обратиться к председате-
лю Правительства РФ Михаилу Мишустину с предложе-
нием увеличить размер ежемесячных выплат лицам, уха-
живающим за детьми-инвалидами, инвалидами с детства  
I группы, инвалидами I группы и другими нетрудоспособ-
ными гражданами. Сегодня неработающие родители де-
тей-инвалидов получают 10 тысяч рублей, а лица, ухажи-
вающие за инвалидами I группы и престарелыми людьми 
старше 80 лет, – 1200 рублей. При этом у них не должно быть 
никакого другого заработка, а сами выплаты не индексиру-
ются. Законодатели предложили пересмотреть этот подход. 

По проектам арктических 
резидентов предполагается 

создать 6,5 тысячи рабочих мест

владимир ТороПов: 

«Перенастроить  
кадровые центры»
ВÎ2024ÎгодуÎначнетсяÎактивнаяÎÎ
стадияÎкомплекснойÎмодернизацииÎÎ
всехÎкадровыхÎцентровÎÎ
АрхангельскойÎобласти

Опыт работы первых двух модернизированных 
центров «Работа России» – в Архангельске и 
Котласе – должен быть учтен при проведении 
преобразований в остальных.

Для этого уже сегодня необходимо проанализировать 
эффективность внедрения новых принципов. Соответ-
ствующее поручение губернатор Архангельской области  
Александр Цыбульский дал министерству труда, заня-
тости и социального развития региона.

– Мы не только сделали ремонт и создали современные 
пространства, а серьезным образом переобучили специ-
алистов и должны перенастроить саму работу кадровых 
центров. Она должна основываться на проактивном под-
ходе к человеку, находящемуся в поиске работы, – отме-
тил глава региона. – До конца года проведите анализ: не 
только в части достигнутых цифровых показателей, но и 
в том, как именно изменился подход к работе, каким обра-
зом теперь ведется работа с соискателями, как внедряет-
ся принцип человекоцентричности и какого эффекта ожи-
даем.

Трансформация центров занятости в современные ка-
дровые центры «Работа России» ведется в рамках нацио-
нального проекта «Демография», инициированного Пре-
зидентом РФ. Как рассказал исполняющий обязанности 
министра труда, занятости и социального развития реги-
она Владимир Торопов, в Поморье этот процесс в буду-
щем году затронет уже все округа и районы.

– С 2024 года планируется полная комплексная модер-
низация 20 центров занятости, располагающихся во всех 
округах и районах Архангельской области. Сейчас ведет-
ся активная подготовительная работа. На сегодняшний 
день 139 специалистов службы занятости, что составля-
ет 56 процентов от общей численности кадровых консуль-
тантов, прошли соответствующее обучение и готовы к ре-
ализации проекта, – рассказал глава ведомства.

В результате к 2025 году в области должна быть созда-
на сеть современных кадровых центров, оперативно дей-
ствующих в отношении рисков безработицы, помогаю-
щих гражданам реализовать свой профессиональный по-
тенциал, а работодателям – решить кадровые вопросы.

Отметим, что особое внимание на совершенствова-
ние структуры занятости обратил Президент России  
Владимир Путин в своем выступлении на пленарном за-
седании Петербургского международного экономическо-
го форума. Он отметил, что в стране есть огромные резер-
вы, которые нужно использовать, а для этого необходимо 
заниматься переподготовкой кадров, повышать экономи-
ческую активность граждан, чтобы люди могли реализо-
вать себя в новых перспективных секторах. Независимо 
от места проживания у человека должна быть возмож-
ность найти работу.

В модернизированных центрах занятости люди, нахо-
дящиеся в поиске работы, и работодатели будут получать 
комплекс услуг в сфере занятости с использованием са-
мых современных подходов и инноваций. В Архангель-
ской области внедрение новых механизмов на рынке тру-
да показывает результат – сегодня безработица остается 
на уровне одного процента, это минимальный показатель 
за всю новейшую историю региона.

– Перенастройка центров занятости – это не ремонты, 
это в первую очередь перенастройка самого подхода к по-
иску вакансий, создание клиентоориентированного прин-
ципа работы, – отметил Александр Цыбульский.

С 2024 года планируется 
полная комплексная модер-

низация 20 центров занятости, рас-
полагающихся во всех округах и 
районах архангельской области

Иван НовИков:

«Социальную защиту –  
участникам Сво»
КомитетÎсоветаÎФедерацииÎÎ
поÎсоциальнойÎполитикеÎпровелÎÎ
круглыйÎстол,ÎпосвященныйÎвопросамÎ
реабилитацииÎучастниковÎсВо
Сенаторы обсудили промежуточные итоги вне-
дрения единого стандарта региональных мер 
поддержки участников СВО и их семей, итоги 
мониторинга доступности медицинской реаби-
литации для участников СВО в регионах, необ-
ходимость объединения ресурсов гражданской 
и военной медицинских баз, в том числе в про-
цессе реабилитации военнослужащих.

– Одно из важнейших направлений социальной защи-
ты участников боевых действий – социальная адаптация 
и комплексная реабилитация.

Комплексная реабилитация должна включать в себя на-
бор конкретных мер по обеспечению средствами протези-
рования, медико-социальное сопровождение, психологи-
ческую и юридическую помощь. Крайне важна социаль-
ная адаптация к условиям гражданской жизни, а именно: 
содействие в переподготовке и трудоустройстве, переква-
лификация военнослужащих, вернувшихся домой.

На сегодняшний день это направление уже частично 
урегулировано федеральным законодательством, но до 
сих пор сохраняется ряд проблем, связанных с поддерж-
кой участников СВО и защитой их прав, – отметил сенатор 
Иван Новиков.

По его мнению, первоочередного решения требуют сле-
дующие вопросы:

– долговременная процедура признания участников бо-
евых действий, получивших ранения, инвалидами боевых 
действий. В результате ветераны достаточно длительное 
время лишены возможности получить все меры социаль-
ной и медицинской поддержки;

– законодательно не ограничены права работодателя о 
расторжении срочных трудовых контрактов, а также кон-
трактов с инвалидами;

– отсутствие комплексной реабилитации. Человек вы-
нужден ходить по разным инстанциям, а в ряде случаев 
лететь в Москву, чтобы получить необходимую помощь;

– затянутая процедура перевода раненых из военных го-
спиталей в государственные медицинские учреждения по 
месту жительства, порой на оформление документов ухо-
дят месяцы;

 – трудности с получением удостоверений инвалидов  
боевых действий;

– крайне низкая компенсация по уходу за инвалидами  
I группы – 1200 рублей, отсутствует ежегодная индексация.

По словам Ивана Новикова для решения обозначенных 
проблем принят ряд мер:

– обновлены правила проведения медицинской реаби-
литации. Расширен перечень организаций здравоохране-
ния, которые имеют право оказывать такую помощь;

– упрощены лицензионные требования к оснащению от-
делений медицинской реабилитации и квалификацион-
ные требования к персоналу;

– планируется создание единой системы региональных 
центров экстремально-кризисной подготовки и реабили-
тации;

– появится единый целевой показатель квоты приема 
на работу инвалидов;

– расширены программы субсидирования найма и бес-
платного переобучения граждан;

– запланированы субсидии для работодателей за трудо- 
устройство участников СВО;

– подготовлен законопроект, который позволит обеспе-
чить уход за инвалидами I группы с ежемесячной выпла-
той, равной прожиточному минимуму.

вопросы координации де-
ятельности органов испол-

нительной власти призван решить 
фонд «Защитники отечества», фи-
лиалы которого открыты во всех 
регионах страны

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎГАВЗоВ
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повестка дня

Игорь ГодЗИш: 

«арктическая  
субсидия – отдаленным  
территориям»
ВÎрегиональномÎпарламентеÎобсудилиÎ
программуÎэкономическогоÎразвитияÎ
АрхангельскойÎобласти
Финансовое обеспечение областной госпро-
граммы «Экономическое развитие и инвестици-
онная деятельность в Архангельской области» 
на 2024 год обсудили на заседании комитета по 
вопросам бюджета, экономики, финансовой и 
налоговой политике.

Об основных параметрах программы депутатам рассказа-
ла министр экономического развития, промышленности и 
науки Архангельской области Евгения Шелюк.

По информации министерства, общий объем финанси-
рования составит 2 млрд 445 млн рублей. В рамках про-
граммы планируется проведение мероприятий по тер-
риториальному развитию, поддержке малого и среднего 
предпринимательства, инвестиционной деятельности, 
промышленности и научно-технологического потенциа-
ла. Как отметила Евгения Шелюк, одной из самых востре-
бованных мер поддержки у предпринимателей стало пре-
доставление льготных микрозаймов. В следующем году 
на эти цели в областном бюджете заложено 75 млн рублей.

– Мы наблюдаем стабильно высокий спрос на эту меру 
поддержки. Предприниматели получают возможность по-
лучить займы в МКК «Развитие» на срок до пяти лет по став-
ке от 6,5 до 13 процентов, – подчеркнула Евгения Шелюк.

На докапитализацию Фонда развития промышленно-
сти Архангельской области будет направлено 49,4 млн  
рублей. На льготные займы из этого фонда могут претен-
довать как малые и средние, так и крупные предприятия. 
С 2019 года фондом было поддержано 32 проекта на общую 
сумму 350 млн рублей, а общий объем инвестиций по этим 
проектам составил 664 млн рублей.

Более миллиарда рублей привлечено в развитие ре-
гиона благодаря получению единой арктической субси-
дии. При этом среди всех субъектов Арктической зоны 
РФ Архангельская область получает самый большой объ-
ем средств. Эти ресурсы идут на реализацию значимых 
инфраструктурных и социальных проектов. Так, за счет 
средств субсидии будет реконструирована площадь Проф- 
союзов в Архангельске, продолжен капремонт Дворца дет-
ского и юношеского творчества, пройдут модернизация 
стадиона имени В. С. Кузина в Приморском районе и ре-
монт здания центра инфекционных болезней Архангель-
ской областной клинической больницы.

Председатель комитета Игорь Годзиш предложил поду-
мать над тем, чтоб использовать средства арктической суб-
сидии для реализации проектов по инфраструктурному раз-
витию наиболее отдаленных территорий, где это будет вос-
требовано бизнесом. Кроме того, Игорь Викторович поднял 
вопрос необходимости стимулирования лесопромышлен-
ных предприятий к более глубокой переработке леса.

Другая важная статья развития региона – дорожный 
фонд Архангельской области. На 2024 год он сформирован 
в объеме 12,2 млрд рублей.

За счет этих средств планируется отремонтировать по-
рядка 145 километров региональных и местных автомо-
бильных дорог, а также привести в порядок 17 мостов на 
региональных дорогах в Вельском, Котласском, Онеж-
ском, Приморском, Шенкурском, Верхнетоемском, Карго-
польском, Коношском, Красноборском, Няндомском, Пле-
сецком и Холмогорском округах и районах. Продолжится 
ремонт трассы Архангельск – Белогорский – Пинега – Ме-
зень. 

В дорожном фонде зарезервировано 19,7 млн рублей на 
завершение разработки проектной документации на стро-
ительство участков дороги Онега – Тамица – Кянда, что 
позволит начать работу по привлечению средств феде-
рального бюджета на реализацию проектов.

архангельску из областного 
бюджета предоставят 865 млн 

рублей на строительство дороги на 
улице карпогорской от улицы октя-
брят до Московского проспекта

На концерте в совмест-
ных номерах выступили 
профессиональные арти-
сты Архангельского го-
родского культурного цен-
тра и самодеятельные ар-
тисты с нарушением слу-
ха из Архангельска, Се-
веродвинска, Котласа и  
Коряжмы.

Ну а в зрительном зале 
среди друзей Всероссий-
ского общества глухих – 
руководство регионально-
го министерства спорта 
и Спортивно-адаптивной 
школы паралимпийско-
го и сурдлимпийского ре-

зерва Архангельской об-
ласти.

Спортсмены с наруше-
нием слуха – постоянные 
участники различных 
спортивных массовых ме-
роприятий, проводимых 
в нашем регионе. Кроме 
того, в 2021 году был успеш-
но реализован проект «Здо-
ровый ритм жизни», под-
держанный Губернатор-
ским центром Архангель-
ской области, который на-
шел продолжение в проек-
те «Спорт – это жизнь».

В торжественной обста-
новке заместитель мини-

стра спорта Архангель-
ской области Андрей  
Гибадуллин вручил знач-
ки и зачетные классифи-
кационные книжки о при-
своении третьего спортив-
ного разряда Валерию  
Иванову и второго спор-
тивного разряда – Алексею  
Коровину.

– Мы гордимся вашими 
успехами и победами! Вы 
прославляете родной край, 
нашу Архангельскую об-
ласть! Ваш пример важен 
для юных ребят, которые, 
глядя на вас, ваши дости-
жения, понимают, что их 
жизнь – в их руках. Мож-
но сделать шаг вперед, до-
биться серьезных резуль-
татов и вписать новую 
страницу в историю архан-
гельского спорта! – сказал  
Андрей Рафаилович.

Архангельское регио-
нальное отделение Все-
российского общества глу-

хих выразило слова при-
знательности спортивно-
му ведомству за помощь и 
поддержку в проведении 
спортивных мероприятий 
для людей с нарушением 
слуха, за плодотворное со-
трудничество и популяри-
зацию адаптивного спорта 
глухих.

Благодарности были 
вручены директору Спор-
тивно-адаптивной шко-
лы паралимпийского и 
сурдлимпийского резерва  
Екатерине Ждановой, ее 
заместителю Александру 
Батурину, тренеру Юлии 
Субботиной, а также за-
ведующей кафедрой спор-
тивных дисциплин САФУ 
имени М. В. Ломоносова 
Ольге Румянцевой.

Екатерина Жданова по-
благодарила участников 
фестиваля на языке же-
стов.

Мы гордимся вашими 
успехами и победами!
ПредставителиÎспортивнойÎсферыÎполучилиÎблагодарностиÎÎ
отÎрегиональногоÎотделенияÎВсероссийскогоÎобществаÎглухих

Î� Фото:ÎниКолАйÎГернет,ÎМинистерстВоÎсПортАÎАрхАнГельсКойÎоблАсти

В столице Поморья при поддержке правитель-
ства Архангельской области и Фонда президент-
ских грантов состоялся IV инклюзивный фести-
валь «Слышим сердцем». В этом году он был 
посвящен партнерам Архангельского регио- 
нального отделения Всероссийского общества 
глухих и прошел под слоганом #МыВместе.
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Поэтому недавно в Госдуме по ини-
циативе заместителя председателя 
Комитета по делам семьи, женщин 
и детей Елены Вторыгиной состо-
ялся круглый стол, в ходе которого 
законодатели и эксперты обсудили 
эти проблемы. 

Среди экспертов – Татьяна  
Седунова. Она много лет занима-
ется организацией детского отды-
ха и поделилась своим опытом и 
предложениями, как сделать дет-
ский отдых полезным, как органи-
зовать работу лагеря в условиях 
действующего законодательства. 

– Я не буду останавливаться на 
требованиях СанПиН и рекомен-
даций ведомств. Хочу заострить 
внимание на существующих про-
блемах в этой отрасли. Президент 
России Владимир Путин 16 мар-
та 2022 года дал поручение раз-
работать программу, направлен-
ную на восстановление и строи-
тельство до 2030 года детских лаге-
рей, в том числе и палаточных. Гу-
бернатор Архангельской области  
Александр Цыбульский реко-
мендует провести мониторинг в 
каждом районе: какие лагеря рабо-
тают, какие нет и почему. Считаю, 
что этот процесс надо активизиро-
вать, привлекая инвесторов, встре-
чаться с организаторами отдыха. 
Важно, чтобы все не закончилось 
разговорами и благими пожелани-
ями. Чтобы детские лагеря любого 
типа появились, строились, ремон-
тировались, необходимы инвести-
ции – как бюджетные, так и част-
ные.

Ждем от инвестора крепкой и на-
дежной инфраструктуры, безопас-
ности детей, качественного сер-
виса. А что ждет сам инвестор от 
власти? Отвечу коротко. Ждем си-
стемного согласованного подхода. 
Межведомственная несогласован-
ность сегодня мешает работать без 
убытков. А для инвестора главное 
– исключить убытки. Должна быть 
полная загрузка лагерей.

Кроме летнего отдыха можно по-
думать, как использовать сезон-
ный лагерь осенью. Проводить, 
например, спортивные, военно-па-
триотические сборы, фестивали, 
полевые выходы, другие меропри-
ятия. Поэтому необходима допол-
нительная работа с организатора-

Детский лагерь:  
открыть нельзя закрыть
ГдеÎпоставитьÎзапятую,ÎкаждыйÎорганизаторÎдетскихÎлагерейÎотдыхаÎрешаетÎсам.ÎÎ
однакоÎэтаÎсфераÎнаходитсяÎподÎпостояннымÎконтролемÎгосударства

ми отдыха по сохранению действу-
ющей инфраструктуры и расши-
рению сети организаций отдыха, 
в том числе с использованием ме-
ханизма государственно-частного 
партнерства.

Детский лагерь, безусловно, хо-
рошее средство отдыха и оздоров-
ления детей, но он должен быть и 
средством их социального разви-
тия. Лагерь – активный субъект ре-
ализации государственной полити-
ки в области воспитания. Возрос-
шее количество требований, нор-
мативных актов, изменений – все 
это отражается на стоимости пу-
тевки.

– Сегодня перечень докумен-
тов, которые регламенти-
руют деятельность лагерей, 
просто зашкаливает – более 
двадцати федеральных и ре-
гиональных актов. Как вы с 
этим списком работаете?

– К сожалению, часть из них но-
сит декларативный характер. На-
пример, в лагеря до 100 человек 
нужны два медицинских работни-
ка – педиатр и медсестра. Зачем? 
Давайте посмотрим: нужно ли в 
таком маленьком лагере лицензи-
ровать медицинский кабинет и по-
лучать две лицензии? При нынеш-
нем дефиците медицинских спе-
циалистов это большая проблема. 
Если есть договор на медицинское 
обслуживание, может, достаточно 
иметь в штате одного медработни-
ка? Ведь так было много лет, и все 
было нормально.

Но в последние пять лет внесли 
много изменений в законодатель-
ство и в подзаконные акты, кото-
рые не дают лагерям нормально ра-
ботать. Потому они и закрываются. 
У нас Арктическая зона. Почему бы 
не предусмотреть, исходя из погод-
ных условий, свой регламент? Или 
внести изменения в пункт 2 статьи 
12.2. Федерального закона № 124 и 
исключить из реестра организато-
ров отдыха и оздоровления детей 
«лишние» сведения. У нас до мая 
лежит снег, поэтому нет возможно-
сти подготовить лагерь к работе в 
марте – апреле. А от нас требуют за-
ранее санэпидзаключение. Предла-
гаю вернуться к старому правилу и 
выдавать план-задание. Перед на-
чалом работы комиссия принима-
ет лагерь и выдает санэпидзаклю-
чение.

Главная проблема: без вхожде-
ния в реестр объект отдыха к кон-
курсу сертификатов не допускает-
ся. А без сертификатов лагерь не 
заполнить – теряется смысл вкла-
дываться в его подготовку. Эта не-
согласованность ведомств касает-
ся в первую очередь отдаленных 
районов – Пинежского, Мезенского 
и Лешуконского, которые входят в 
Арктическую зону. Касается и мно-
гих других районов. Безопасность 
детей всегда была на первом месте 
во всех лагерях.

– Татьяна Николаевна, в 
летний период в городах дей-
ствуют пришкольные пло-
щадки, называя себя оздорови-
тельными лагерями. Как вы 

к такой форме отдыха детей 
относитесь? 

– Только неясно, в чем именно 
это оздоровление? Эта широко ис-
пользуемая форма хороша для на-
чального звена. Школа – не лучшее 
место для отдыха детей. Ребята в 
школу ходят целый учебный год, 
и она не приспособлена для полно-
ценного отдыха. Передвижения по 
школе в это время огромные, физи-
чески устают педагоги, да и мате-
риальная база недостаточная.

– А палаточные лагеря? 

– Лучшая форма отдыха и оздо-
ровления детей, на мой взгляд, – 

палаточный лагерь разного про-
филя. Его основное отличие от ста-
ционарного лагеря – размещение в 
естественных природных услови-
ях. Он может быть стационарным, 
а может быть и передвижным. 
Здесь приобретаются новые знания 
и практические навыки.

– На федеральном уровне 
констатируется, что в стра-
не не хватает лагерей, и ста-
вится задача восстановить 
эту инфраструктуру. Что де-
лать?

– Детский отдых очень дорожа-
ет. И если нам не объединиться в 

АлександрÎГАВЗоВÎ

Завершился летний сезон 2023 года. Но вопрос обеспечения 
условий для отдыха и оздоровления детей остается все та-
ким же актуальным. Эта сфера, как и образование детей, на-
ходится под постоянным контролем государства, а поддерж-
ка семьи в целях обеспечения отдыха и оздоровления детей 
является составной частью одного из ключевых принципов 
государственной политики в интересах детей. 

возродить инфраструктуру 
детского отдыха
Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко по-
просила сенаторов активнее работать с властями регионов 
по программе модернизации детских лагерей, поскольку 
до сих пор не все они подключились к программе.

Первый зампред Комитета Совета Федерации по федеративному устрой-
ству Галина Карелова подвела на заседании верхней палаты парла-
мента 25 октября промежуточные итоги исполнения программы. На 
ее реализацию в 2023 году из федерального бюджета выделили 1 млрд  
рублей, и к началу летней оздоровительной кампании в 15 регионах за 
сто дней построили 49 жилых корпусов. Кроме того, из резервного фон-
да правительства на эти цели направили еще 1 млрд рублей, и до кон-
ца года еще в 16 регионах возведут 40 корпусов, более половины из кото-
рых будут работать и зимой.

– Предусмотрены средства на продолжение этой программы: вот 
есть регионы активные, которые в первом этапе участвовали, во вто-
ром, сенаторы проявляют интерес, а есть регионы, которым как бы это 
неинтересно, – отреагировала Валентина Матвиенко.

Спикер обратила внимание коллег на то, что надо приводить мате-
риальную базу летнего оздоровительного отдыха детей и подростков в 
надлежащее состояние. 

– Она морально устарела, находится в плохом состоянии. Давайте вос-
пользуемся этой возможностью, постараемся поработать во всех субъек-
тах и, конечно, правильно, что в программу включили воссоединивши-
еся территории, – добавила председатель верхней палаты парламента.

В России сегодня действует около 40 тысяч мест, где дети могут про-
вести свои каникулы. Эти лагеря активно модернизируют, строят но-
вые. По поручению президента в 2023 году правительство выделило из 
бюджета 1 млрд рублей на возведение около полусотни жилых помеще-
ний детских лагерей в 15 регионах. 

– Удвоим ее финансирование – дополнительно направим еще один 
миллиард рублей, – сообщил председатель правительства. – Так что до 
конца года в 30 регионах появится около 100 новых зданий, и в них еже-
годно будут отдыхать больше 20 тысяч детей и подростков. 

детский лагерь, безусловно, хорошее 
средство отдыха и оздоровления де-
тей, но он должен быть и средством их 
социального развития. Лагерь – актив-
ный субъект реализации государствен-
ной политики в области воспитания. 
возросшее количество требований, 
нормативных актов, изменений – все 
это отражается на стоимости путевки
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Главная цель конкурса – 
привлечение молодежи к 
изучению и сохранению 
историко-культурного на-
следия нашего региона.

Исследователи изучают доку-
ментальные источники по исто-
рии своей семьи, родного края, 
Отечества.

Учредителями конкурса вы-
ступили министерство культу-
ры и министерство образования 
Архангельской области, Госу-
дарственный архив Архангель-
ской области, Архангельское от-
деление Российского общества 
историков-архивистов, Архан-
гельский областной институт 
открытого образования, Архан-
гельское отделение Российского 
военно-исторического общества.

На отборочный этап конкурса 
было представлено 12 исследова-
ний по истории семьи, родной де-
ревни, школы, северной авиации, 
концентрационного лагеря. На со-
стоявшемся этапе защиты иссле-
довательских работ члены экс-
пертного жюри, конкурсанты и 
гости мероприятия заслушали 10 
докладов (семь – в традиционном 
формате, три – в режиме онлайн).

Каждая работа была написана 
на основе архивных и литератур-
ных источников, источников уст-
ной истории. Все юные исследо-
ватели получили сертификаты 
участников областного конкур-
са, их научные руководители – 
благодарственные письма.

Победителей конкурса отмети-
ли дипломами и памятными по-
дарками – книжными изданиями 
архива.

Дипломом за третье место на-
граждена Д. П. Соколова с темой 
«Трудовое воспитание в Черев-

ковской средней школе в 1950–
1980 гг.», второе место заняла  
А. А. Кукина с работой «Исто-
рия Белогорской школы». Пер-
вое место в I областном конкурсе 
юношеских исследовательских 
работ «Юный архивист» занял  
В. И. Палкин с темой «Мудьюг-
ская тюрьма: история политиче-
ского ссыльного П-23».

Самый юный из юных архи-
вистов – ученик 7-го класса И. Н. 
Михайлов, изучивший жизнен-

ный путь своего деда, участника 
Великой Отечественной войны 
1941–1945 гг., по фронтовым пись-
мам, – был отмечен специаль-
ным призом от жюри конкурса.

Государственный архив Архан-
гельской области выражает огром-
ную благодарность каждому  
неутомимому исследователю, его 
научному руководителю и группе 
поддержки! Мы были очень рады 
видеть вас в стенах хранилища 
архангельской истории!

общество

Уже более полугода государственная сеть 
аптек «Фармация» совместно с благотво-
рительным фондом «Победа за нами»  
организует акцию «Купи медикаменты  
в зону СВО».

С каждым днем к ней присоединяется все больше 
северян. По словам работников аптеки, им неод-
нократно за смену приходиться освобождать пла-
стиковый бокс для лекарств, что говорит о боль-
шом желании помочь нашим бойцам. За семь ме-
сяцев проведения акции «Купи медикаменты в 
зону СВО» она уже приобрела постоянных участ-
ников. Для людей это гражданский долг и веление 
сердца.

В течение нескольких дней набирается целая ко-
робка медикаментов.

Работники аптек сортируют их по категориям. 
Сеть «Фармация» регулярно получает от фонда 
«Победа за нами» обновленные списки лекарств, 
которые необходимы в данный момент. Это зави-
сит от разных аспектов, в том числе и от сезонно-

сти. Фармацевты помогают с выбором людям, ко-
торые решили принять участие в сборе.

– Летом были более востребованы желудочные, 
антибактериальные. Сейчас сезон меняется, по- 
этому для укрепления здоровья наших солдат нуж-
ны дополнительно витамины, противопростудные. 
Чтобы даже возникшее заболевание не вызвало ни-
каких осложнений. Жители активно откликаются 
на данную акцию, – рассказала заведующая апте-
кой № 138 ГУП АО «Фармация» Галина Калинина.

Фонд «Победа за нами» занимается оказанием 
помощи не только участникам специальной воен-
ной операции, но и их женам, матерям и детям. 

Совместная с «Фармацией» акция фонда «Купи 
медикаменты в зону СВО» стартовала весной этого 
года. Помощь отправлена как на передовую, так и 
в полевые госпитали.

– Акция проходит по всей территории Архангель-
ской области. Мы отправили в зону СВО уже око-
ло полутора тонн медикаментов. Это бинты, мази, 
обезболивающие, – рассказал генеральный дирек-
тор благотворительного фонда «Победа за нами» 
Павел Дадакин.

решении этой проблемы, она оста-
нется. Чиновники на местах, инве-
сторы, организаторы лагерей, ми-
нистерства и ведомства, контроли-
рующие организации – Роспотреб-
надзор, Госпожнадзор – все долж-
ны работать вместе, чтобы летний 
отдых и оздоровление детей были 
действительно качественными и 
полноценными.

Если же будут продолжать уве-
личивать количество проверок, но-
вых требований, сохранится фор-
мальный подход к работе членов 
межведомственных комиссий на 
местах, потеряем последние объ-
екты отдыха и оздоровления детей. 
Нет согласованных, заинтересо-
ванных действий от чиновников на 
местах, от которых зависит органи-
зация отдыха детей. 

Надо также менять подходы к 
организации детского отдыха и со 
стороны властей. Менять требова-
ния, число которых растет с каж-
дым годом. Порой они просто невы-
полнимы, что ведет к закрытию су-
ществующих лагерей разного типа. 
А что делается для того, чтобы это 
не происходило? Крайне мало. Ви-
димо, не прониклись еще пробле-
мой. 

– А включение лагеря в ре-
естр как-то помогает вам ре-
шать проблемы? 

– Включение в Реестр организа-
ций отдыха детей и их оздоровле-
ния Архангельской области (далее 
– Реестр лагерей) – это очень боль-
шая проблема для новых лагерей, 
открывающихся впервые, а для па-
латочных лагерей – вообще невы-
полнимая задача.

Так, например, для того чтобы в 
2024 году лагерь открылся и смог 
пройти конкурс субсидий, летом 
2023 года нужно было «запустить» 
лагерь для проверки Центра гигие-
ны и эпидемологии: установить па-
латки, изготовить деревянные под-
доны под них, организовать всю не-
обходимую инфраструктуру (место 
для приема пищи, медицинскую 
палатку, туалеты), провести ака-
рицидную обработку территории, 
дезинфекцию, закупить оборудо-
вание, посуду, приборы, спальни-
ки, полотенца, постельное белье, 
медицинское оборудование, прой-
ти проверку, а далее разобрать ла-
герь, найти склад для хранения 
всего этого добра, так как в зим-
ний период палаточный лагерь по 
понятным причинам не оставить 
под открытым небом, а только ле-
том 2024 года снова все оборудова-
ние лагеря привезти и установить. 
Хорошо, если лагерь открывает-
ся где-то рядом с местом нахожде-
ния туроператора, а если это уда-
ленный район области, например 
– Пинежский. А в Ленском районе 
это вообще задача невыполнимая. 
Туроператору проще не открывать 
такой лагерь, так как затраты пре-
вышают доходы, а иной раз уводят 
в минус.

– Что вы предлагаете? 

– Первое. Внести соответствую-
щие изменения для палаточных 
лагерей, открывающихся впервые: 
для вхождения в Реестр лагерей 
проводить экспертизу Центра ги-
гиены и эпидемиологии по пред-
ставленным документам, так как 
северные климатические условия 
(снег до середины мая) не позво-
ляют установить палатки и осуще-
ствить проверку.

Второе. Предлагаем проводить 
экспертизу по предоставленным 

документам, чтобы войти в Реестр 
лагерей. Выездную проверку осу-
ществлять уже для того, чтобы по-
лучить заключение от контролиру-
ющих органов (Роспотребнадзор, 
Госпожнадзор) на открытие лагеря.

Третье. Разделить требования 
Роспотребнадзора по открытию 
пляжей в соответствии с геогра-
фическим нахождением объекта. 
В районах Архангельской области 
чистые пресноводные реки, и тре-
бования к организации и установ-
ке душевых кабинок нецелесоо-
бразны и финансово не оправданы. 
Вода в реках чистая и пресная в от-
личие от соленой морской воды.

Четвертое. Палаточные лагеря 
организуются в первую половину 
лета, и, учитывая сезон белых но-
чей, освещение по всему периме-
тру палаточного лагеря не востре-
бовано. Это излишние требования.

Пятое. Просим пересмотреть 
правила с учетом количества отды-
хающих (до 100 человек) – не требу-
ются большие площади медицин-
ских кабинетов; климатических ус-
ловий – для освещения территории 
лагерей.

Шестое. Осуществлять лицензи-
рование медицинских кабинетов в 
существующих лагерях, которые 
не работали, но на сегодня пытают-
ся войти в Реестр лагерей.

Из-за отсутствия лицензии на 
медкабинет войти в реестр лагеря 
не могут, а, не войдя в Реестр ла-
герей, невозможно рассчитывать 
на субсидию регионального уров-
ня на ремонт, модернизацию име-
ющейся инфраструктуры лагеря,  
укрепление материально-техниче-
ской базы.

Предлагаем при подаче пакета 
документов представлять пошаго-
вый план, смету на ремонт и осна-
щение медкабинета для получения 
лицензии, в дальнейшем – исполь-
зовать средства субсидии.

– Татьяна Николаевна, еще 
раз в сухом остатке: каковы 
главные проблемы, которые 
обсуждались на круглом сто-
ле в Госдуме?

– Общая проблематика похожа 
по всей стране. Во-первых, нет по-
шаговой инструкции по открытию 
лагеря (какие документы нужны 
для открытия, где получать, в ка-
кую организацию готовые отправ-
лять). Во-вторых, очень бы приго-
дился список организаций, с кото-
рыми ведется работа по открытию 
лагеря, – с контактными данными 
сотрудников, телефонами, адреса-
ми электронной почты (минтруд, 
соцзащита, СЭС, Роспотребнадзор, 
МЧС). Например: сегодня готовы 
все документы для получения СЭЗ, 
это на улице Гайдара, 24, но куда 
именно и кому их нести – непонят-
но, хотелось бы предварительно 
уточнить детали.

В-третьих, трудно организовы-
вать лагерь, когда поправки к тре-
бованиям организации лагеря вно-
сятся поздно. Документы готовят-
ся в марте – апреле, в мае уже нуж-
но их предоставить для получения 
разрешения открыться. Но, напри-
мер, в свое время информация про 
«детский кешбэк» появилась в кон-
це апреля. Точная информация по 
ограничениям и требованиям по 
COVID-19 также поступила позд-
но. А от всего этого зависит набор 
сотрудников в лагерь (работники 
кухни, вожатые, воспитатели). 

И, конечно, замедляют работу по 
организации лагеря многочислен-
ные запросы от вышестоящих орга-
низаций.

Юные архивисты 
изучают историю
ВÎГосархивеÎАрхангельскойÎобластиÎсостоялсяÎфинальныйÎэтапÎÎ
IÎобластногоÎконкурсаÎюношескихÎисследовательскихÎработ

в архангельске ведется сбор медикаментов  
для отправки в зону Сво
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женское движение

АлександрÎГАВЗоВÎ

Они затронут сферы настав-
ничества, женского пред-
принимательства и законо- 
творческой деятельности.

Партпроект уже охватывает 80 ре-
гионов страны, включая ЛНР, ДНР, 
Херсонскую и Запорожскую обла-
сти, сообщила замсекретаря Ген-
совета «Единой России», сопредсе-
датель общественного совета Жен-
ского движения «Единой России» 
Дарья Лантратова.

– Практически год прошел с мо-
мента официального старта про-
екта «Женское движение «Единой 
России». В каждом регионе сделано 
огромное количество добрых дел, 
решено множество вопросов – как 
небольших, так и глобальных. Са-
мое главное, что нам удалось сде-
лать, – это создать слаженную ко-
манду единомышленниц, – отмети-
ла она.

Дарья Лантратова добавила, что 
в ключевые направления деятель-
ности движения – «Женская по-
литика», «Женское предпринима-
тельство», «Женское здоровье» и 
социально-гуманитарное направ-
ление – вовлечены более 100 тысяч 
участниц.

В новом совместном проекте  
Минобрнауки и Женского движе-
ния «Единой России» «Моя настав-
ница» смогут принять участие сту-
дентки российских вузов. Женщи-
ны-лидеры регионов – участников 
проекта будут сопровождать их от 
идеи до создания готового социаль-
ного проекта, направленного на ре-
шение проблем в конкретном субъ-
екте.

«Пилот» реализуют в 15 регио-
нах: Москва, Санкт-Петербург, Во-
логодская, Калининградская, Кур-
ская, Нижегородская, Новгород-
ская, Псковская, Ростовская, Том-
ская, Тульская, Тюменская обла-
сти, республики Дагестан и Калмы-
кия, Ханты-Мансийский автоном-
ный округ. Первым в работу вклю-
чится Дагестан.

– В женском движении все де-
вушки очень деятельные, успеш-
ные, они добились результатов в 
разных направлениях. Мы бы хо-
тели дать возможность студенткам 
перенять этот опыт, – сказала зам-
председателя Комитета Госдумы 
РФ  по науке и высшему образова-
нию Екатерина Харченко.

По направлению «Женское здо-
ровье» совместно с Минздравом 
запущены просветительские пло-
щадки в Москве, Туле, Белгороде, 
Кемерово и других городах. Семи-
нары с участием ведущих меди-
цинских специалистов уже посети-
ли порядка тысячи женщин.

– На сегодняшний день уже от-
крыто более 270 Женских клубов 
при центрах занятости населения 
по всей стране. Работа в этом на-
правлении выстроена на высоком 
уровне, – отметила федеральный ко-
ординатор партпроекта «Женское 
движение «Единой России», депу-
тат Госдумы Наталия Полуянова.

Женщины  
на политическом олимпе
ЖенскоеÎдвижениеÎ«единойÎроссии»ÎзапускаетÎновыеÎнаправленияÎвÎработе

Замминистра труда и со-
циальной защиты РФ Елена  
Мухтиярова добавила, что всего 
Женские клубы работают в 44 реги-
онах. Свыше 10 тысяч женщин уже 
посетили обучающие семинары и 
получили консультации специали-
стов по вопросам карьеры и трудо-
устройства.

Большой популярностью поль-
зуются курсы сестринского дела 
– обучение прошли порядка пяти 
тысяч женщин. Они помогают уха-
живать за получившими ранения в 
зоне СВО военнослужащими в во-
енных госпиталях.

В Москве, Санкт-Петербурге, Ро-
стовской области и в других регио-
нах для военнослужащих, заверша-
ющих реабилитацию, организуют 
экскурсии по музеям и достопри-
мечательностям регионов.

Прошедшие в сентябре во мно-
гих регионах России выборы пока-
зали успех еще одного направле-
ния – «Женская политика».

– Мы первыми не побоялись объ- 
единить женщин – региональных 
лидеров с опытом политической ра-
боты, депутатов Госдумы, сенаторов 
в качестве наставников. Как резуль-
тат – по итогам единого дня голосо-
вания более 200 женщин-кандида-
тов одержали победу на выборах, не 
имея до этого политического опыта, 
– отметила Дарья Лантратова.

В планах – организация пяти 
масштабных образовательных пло-
щадок в Москве, Великом Новгоро-
де, Вологде, Пскове и Челябинске. 
Также в направлении появится и 
новая линейка, которая позволит 
участвовать в разработке законода-

тельных инициатив. Пилотным ре-
гионом станет Ивановская область. 
Участницы смогут обмениваться 
успешными практиками законо- 
творчества и выходить с ними на 
федеральный уровень.

Также для женщин-предприни-
мательниц появится новая обра-
зовательная площадка – «Акаде-
мия бизнеса». В нескольких реги-
онах (Москва, Санкт-Петербург, 
Екатеринбург, Казань, Краснодар, 
Ростов-на-Дону, Ставрополь и Че-
лябинск) для помощи в сегменте 
МСП организуют регулярные обра-
зовательные программы.

– Направление по развитию жен-
ского предпринимательства ведет-
ся с начала этого года. Регулярно 
проходят коммуникативные пло-
щадки для представительниц биз-
неса с привлечением профильных 
ведомств и экспертов, ведется кон-
сультационное сопровождение 
предпринимательниц, – рассказа-
ла Наталия Полуянова.

В Поморье вот уже около 10 
лет по инициативе заместите-
ля председателя Комитета Госду-
мы РФ по вопросам семьи, жен-
щин и детей Елены Вторыгиной  
действует Женская палата депу-
татов Архангельской области. Она 
объединила в себе депутатов всех 
муниципалитетов региона и об-
ластного Собрания. За эти годы за-
седания Женской палаты депута-
тов прошли почти во всех районах 
Поморья. В рамках выездных засе-
даний происходит обмен опытом и 
лучшими практиками реализации 
федеральных программ, общение 
на территориях с руководителями 
органов исполнительной власти и 
местного самоуправления, сотруд-
никами учреждений.

Елена Вторыгина отметила, что 
такой формат работы, когда в субъ-
екте создан совещательный орган, 
состоящий исключительно из жен-
щин-депутатов, уникален. Здесь 
вместе работают и женщины – ли-
деры общественных объединений, 
и руководители муниципалитетов.

– Этот опыт очень интересен 
моим коллегам из комитета по во-
просам семьи, женщин и детей. 
Подтверждением тому стало вступ- 
ление в наши ряды Татьяны  
Викторовны Буцкой – перво-
го заместителя председателя на-
шего комитета, – отметила Елена  
Вторыгина.

Ключевым вопросом повестки дня 
одного из заседаний Женской пала-
ты депутатов стало обсуждение ито-
гов Национальной стратегии в ин-
тересах женщин, принятой на 2017–
2022 годы. Правительством России 
разработен новый документ, рассчи-
танный на 2023–2030 годы. Свои пред-
ложения в Министерство труда и со-
циальной защиты РФ направили и 
представители Женской палаты де-
путатов Архангельской области.

Одно из заседаний Женской па-
латы состоялось в Доме культу-
ры поселка Уемский Приморско-
го района. Важной его частью ста-
ло выступление министра АПК и 
торговли Архангельской области  
Ирины Бажановой.

– После посещения объектов, ко-
торые удалось преобразить в рам-
ках программы комплексного раз-
вития сельских территорий в При-
морском районе, на пленарном за-
седании важно было объяснить 
членам Женской палаты депута-
тов нюансы участия в программе, 
чтобы они могли воспользоваться 
этой возможностью для преображе-
ния своих территорий, – рассказала 
Елена Вторыгина.

Программа комплексного разви-
тия сельских территорий позволя-
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В Центре профессиональ-
ной подготовки УМВД Рос-
сии по Архангельской 
области состоялась торже-
ственная церемония при-
нятия присяги.

Два взвода, а это 38 слушателей 
центра, которые проходили об-
учение в течение трех месяцев, 
произнесли слова клятвы, кото-
рой им предстоит следовать на 
всем своем служебном пути.

Напутствовали молодых кол-
лег их старшие наставники. На 
мероприятии присутствовали за-
меститель начальника полиции 
по охране общественного поряд-
ка УМВД России по Архангель-
ской области полковник поли-
ции Андрей Ореховский, пред-
ставители подразделений, в ко-
торых слушателям предстоит 
проходить службу, а также ру-
ководитель ветеранской орга-
низации полковник внутренней 
службы в отставке Владимир  
Климовский и председатель об-
щественного совета при УМВД 
Валентин Карпеев.

Валентин Васильевич, обраща-
ясь к сотрудникам, отметил зна-
чимость службы в органах вну-
тренних дел.

– Доверие граждан в вашей 
профессии – самое главное, оно 
завоевывается годами, а поте-
рять его можно, совершив один 
необдуманный поступок, –  

подчеркнул Валентин Карпеев.  
– Теперь вы отвечаете не толь-
ко за самих себя, но являетесь 
частью и олицетворением все-
го ведомства. Поэтому же-
лаю каждому из вас достойной 
службы!

Теперь слушателям центра 
предстоит сдать экзамены, по-

сле чего молодые офицеры за-
ступят на службу в ведущие под-
разделения органов внутренних 
дел Архангельской области и 
Ненецкого автономного окру-
га: участковых уполномочен-
ных полиции и ПДН, следствие, 
дознание, Госавтоинспекцию и 
другие.

Практически каждый день 
в пункты сбора арханге-
логородцы приносят гума-
нитарную помощь для от-
правки в Донбасс.

Напоминаем, что 12 декабря ар-
хангельский Дед Мороз отпра-
вится в пятнадцатую поездку с 
гуманитарной миссией в Донбасс 
и повезет подарки к Новому году 
раненым военнослужащим в го-

спитали Мелитополя, Мариупо-
ля, Донецка и Луганска.

Мороз Иваныч – Владислав 
Жгилев посетит и детский дом в 
Мелитополе.

Пунктами сбора гуманитарно-
го груза стали Архангельский го-
родской совет ветеранов (пр. Ло-
моносова, 181), реготделение пар-
тии «Единая Россия» (Набереж-
ная Северной Двины, 96), драмте-
атр и центр «Патриот».

– Ветераны вновь связали для 
наших защитников десятки пар 
теплых носков. На данный мо-
мент уже скомплектованы боль-
шие коробки с медикаментами и 
перевязочным материалом для 
трех госпиталей.

Неравнодушные люди приносят 
мужское нижнее белье, средства 
личной гигиены и бритвенные 
принадлежности, а также сладо-
сти, конфеты и шоколад. И все для 

того, чтобы архангельский Дед Мо-
роз в преддверии Нового года по-
радовал раненных бойцов и детей 
Донбасса от имени неравнодуш-
ных жителей столицы Поморья.

Слова благодарности всем, кто 
откликнулся, кто подключил-
ся к народному благотворитель-
ному движению «Мы вместе!», – 
сказала заместитель председате-
ля городского совета ветеранов  
Светлана Романова.

ет менять малые населенные пунк- 
ты по многим направлениям. Это и 
строительство и ремонт социальных 
объектов, строительство и ремонт 
дорог, приобретение жилья, обуче-
ние специалистов агропромышлен-
ного комплекса, выплаты по разным 
мерам поддержки и многое другое.

В прошлом году Архангельская 
область вошла в топ регионов Рос-
сии по привлечению федеральных 
средств в развитие сельских тер-
риторий за три года. Всего объ-
ем финансирования программы в 
2020–2022 годах составил 3,1 млрд  
рублей, в том числе 2,2 млрд – из 
федерального бюджета и 0,8 млрд – 
из регионального.

Эти средства были направле-
ны на строительство, ремонт и ре-
конструкцию 24 объектов в сфере 
здравоохранения, культуры, обра-
зования, спорта и коммунальной 
инфраструктуры. Кроме того, бла-
годаря участию в программе в По-
морье удалось привести в порядок 
19,2 километра сельских дорог.

– Важно понимать, что для уча-
стия того или иного муниципали-
тета в программе инициатива в 
первую очередь должна исходить 
от органов местного самоуправле-
ния, в том числе по созданию са-
мого проекта. Профильное мини-
стерство в регионе выступает здесь 
скорее посредником между феде-
ральными ведомствами и местны-
ми властями, которые, безуслов-
но, должны лучше видеть изнутри, 
на что требуются средства и как их 
применить в районе.

Надеюсь, это станет стимулом 
для органов местного самоуправ-
ления и мы увидим еще больше за-
явок от муниципалитетов, направ-
ленных на развитие наших сель-
ских территорий и повышение ком-
форта жителей Поморья, – отмети-
ла Елена Вторыгина.

На одном из заседаний Женской 
палаты участники обсудили основы 
государственной политики по сохра-
нению и укреплению традиционных 
российских культурно-нравствен-
ных ценностей. В центре внимания 
– комплексная поддержка женщин 
и семей с детьми в Поморье. Это и 
меры господдержки, и развитие ту-
ризма, и поддержка социально ори-
ентированных организаций, кото-
рые, по статистике, чаще всего воз-
главляют женщины, и детский от-
дых, и воспитание детей. Все эти во-
просы волнуют членов Женской па-
латы депутатов и активно были ими 
поддержаны. И все они отражены в 
новой Национальной стратегии в ин-
тересах женщин до 2030 года.

– Но самое важное, что отражено 
в стратегии и на что нужно делать 
упор при соблюдении равноправия 
мужчин и женщин, – это поддерж-
ка сельских женщин и сельских се-
мей. Вся наша работа в Женской 
палате направлена на это. В малых 
населенных пунктах многое дер-
жится на хрупких женских плечах, 
и о своем опыте нам рассказала но-
вый член Женской палаты депу-
татов Елена Ивановна Гуркова 
– многодетная мать, руководитель 
АНО «Нам здесь жить!» и депутат 
Шенкурского округа Архангель-
ской области. Своим примером она 
показывает, насколько многогран-
на может быть женщина.

В части продвижения сельхоз-
продукции местных производи-
телей договорились с министром 
культуры Архангельской области, 
в полномочия которого входит раз-
витие туризма, проработать вместе 
с министерством торговли и АПК 
Архангельской области открытие 
магазина продуктов из районов По-
морья в Архангельске.

Наши встречи всегда наполняют 
энергией и заряжают на продуктив-
ную работу, которой у каждой из нас 
впереди очень много. Очень важно 
наполняться энергией в кругу сво-
их единомышленников. В нашем 
женском сообществе мы не только 
работаем, но и общаемся, смеемся, 
делимся сокровенным и планами на 
будущее. 

Впереди у женщин большие пла-
ны – работаем дальше и до встречи 
в Архангельской области! – отмети-
ла Елена Вторыгина.

дед Мороз поедет в Мелитополь
благотворительнаяÎакцияÎ«отÎсердцаÎкÎсердцу»ÎнабираетÎобороты

Доверие граждан
38ÎмолодыхÎстражейÎпорядкаÎторжественноÎпринялиÎÎ
ПрисягуÎсотрудникаÎоргановÎвнутреннихÎдел
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Региональные законодатели 
и правительство области  
разработали новый пакет 
мер поддержки участников 
специальной военной опе-
рации и их близких, утверж-
денный на второй сессии 
парламента Поморья.

Обновленное законодательство по-
может семьям пережить сложный 
для них период, а их главам, вер-
нувшимся домой, – получить зем-
лю и построить жилье.

ЗеМля Для 
УчАСТНиКОВ СВО

Одно из основных и самых 
долгожданных нововведе-
ний – участники специаль-
ной военной операции и чле-
ны семей погибших бойцов 
получат возможность стать 
владельцами земельных 
участков бесплатно.

Этот законопроект вынес на 
рассмотрение депутатов губер-
натор Архангельской области  
Александр Цыбульский.

Речь идет об однократном предо-
ставлении земли. В список участ-
ников СВО, имеющих на него пра-
во, вошли военнослужащие, члены 
добровольческих формирований, 
а также сотрудники войск нацио-
нальной гвардии, имеющие специ-
альные звания полиции, удостоен-
ные звания Героя России или на-
гражденные орденами РФ за заслу-
ги в СВО и являющиеся ветерана-
ми боевых действий.

Важно и то, что земельные участ-
ки теперь станут доступны и чле-
нам семей погибших (умерших) 
участников специальной военной 
операции.

В списке – родители, супруги, а 
также дети, причем как несовер-
шеннолетние, так и перешагнув-
шие 18-летний рубеж – если они 
признаны инвалидами до совер-
шеннолетия или же очно учатся в 
техникумах, колледжах и вузах.

Чем можно будет заниматься на 
выделенной бесплатно земле?

Вид такой деятельности огра-
ничен: на участке разрешается по-
строить дом, посадить сад, огород, 
начать вести личное подсобное хо-
зяйство, а также установить га-
раж. Площадь предоставляемых 
земельных участков – от шести до 
15 соток (для гаражей территория 
меньше).

Отмечается также, что земля мо-
жет выделяться только в том муни-
ципальном районе, округе или го-
роде, где ветеран боевых действий 
жил на день завершения участия в 
СВО. Если же подходящих участ-
ков не нашлось, власти должны бу-
дут подобрать их в соседних муни-
ципальных образованиях.

Заявление о бесплатной земле 
можно отнести в местную админи-
страцию самостоятельно или же 
подать все документы через МФЦ и 
портал «Госуслуги».

– Чтобы мы смогли бесплатно 
предоставить землю отдельным 
категориям участников спецопера-

Законы, о которых  
просили люди
ВÎПоморьеÎутвердилиÎновыйÎпакетÎмерÎподдержкиÎучастниковÎсВо
ции, необходимо совместно с пра-
вительством проработать еще ряд 
вопросов: у людей не должно воз-
никать сомнений в том, кто име-
ет право на меру поддержки, ка-
кие для этого необходимы доку-
менты, – подчеркнула председа-
тель Архангельского областного 
собрания депутатов Екатерина  
Прокопьева.

СОЦОбСлУжиВАНие – 
беСПлАТНОе 

Для семей, отправивших 
в зону специальной военной 
операции своих кормильцев, 
в Архангельской области те-
перь предусмотрено бес-
платное социальное обслу-
живание.

Право на него получили родите-
ли и супруги участников СВО.

Важно, что этот законопроект де-
путаты областного Собрания рас-
смотрели на сессии сразу в двух 
чтениях – чтобы привести помощь 
в соответствие с Единым стандар-
том региональных мер поддерж-
ки участников СВО и членов их се-
мей.

– Этот закон мы принимаем по 
обращениям бойцов, которые про-
сили, чтобы об их пожилых ро-
дителях позаботились. Какая по-
мощь будет оказываться, в каком 
порядке – все это будет определе-

В чиСле льГОТНиКОВ –  
СеМья

Ко всему прочему депута-
ты рассмотрели законопро-
екты, дополняющие меры 
поддержки защитников Ро-
дины и членов их семей.

Так, расширяется категория 
участников СВО, чьи дети имеют 
первоочередное право на отдых в 
летних оздоровительных лагерях, 
подведомственных органам вла-
сти Архангельской области. В чис-
ле льготников – сыновья и дочери 
сотрудников войск национальной 
гвардии, а также бойцов добро-
вольческих формирований. Депу-
таты одобрили законопроект в пер-
вом чтении.

Второй документ предлагает не 
учитывать зарплаты и выплаты 
участников специальной военной 
операции при расчете дохода для 
признания семьи малоимущей – 
это необходимо для предоставле-
ния жилья по договору социально-
го найма и позволит не исключать 
семьи военнослужащих и мобили-
зованных граждан из реестра нуж-
дающихся в предоставлении соци-
ального жилья.

Уточнили депутаты и законо-
проект о многодетных семьях. Те-
перь, если глава семьи выполняет 
свой долг на СВО или несет вахту 
на производстве, его супруга мо-
жет оформить документы на полу-
чение полагающегося многодетной 
семье земельного участка самосто-
ятельно, не прикрепляя документы 
на мужа. И это понятно: ведь в пе-
риод участия в специальной воен-
ной операции, прохождения сроч-
ной службы по призыву, а также 
при работе вахтовым методом по-
дать документы ранее было невоз-
можно.

Кроме того, парламентарии уста-
новили единый максимальный 
размер предоставляемых много-
детным семьям земельных участ-
ков – он равен 15 соткам (сейчас он 
составляет 10 соток в городах и по-
селках городского типа и 15 соток – 
в сельской местности).

МеСТО  
В ДеТСКОМ лАГеРе 

Дети с ограниченными 
возможностями здоровья 
будут получать места в оз-
доровительных лагерях Ар-
хангельской области в рам-
ках специально выделенной 
для них квоты – это реше-
ние принято для того, чтобы 
юные северяне с инвалидно-
стью и ОВЗ имели равные 
права на отдых и оздоровле-
ние.

Отмечается, что квоту «на от-
дых» для них правительство Ар-
хангельской области планирует 
устанавливать каждый год. При-
чем отвечать за предоставление 
мест в лагерях будет министер-
ство труда, занятости и социаль-
ного развития Архангельской об-
ласти.

Норма вступит в силу с 1 января 
2025 года: временное плечо доста-
точно большое, но это очень серьез-
ное решение, потому что в Архан-
гельской области фактически ни 
одна организация детского отдыха 
не готова пока к исполнению таких 
полномочий. Большая работа пред-
стоит в следующем году – при рас-
смотрении проекта бюджета необ-
ходимо будет предусмотреть сред-
ства, которые позволят лагерям 
подготовиться к приему детей с ин-
валидностью.

родители и супруги участников Сво  
(в том числе погибших), являющиеся ин-
валидами и признанные нуждающимися 
в социальном обслуживании, получат 
право на бесплатное предоставление со-
циальных услуг на дому, в стационарах 
и полустационарной форме

но в подзаконных актах региональ-
ного правительства, – уточнила  
Екатерина Прокопьева.

Тем не менее перечень категорий 
граждан, которым бесплатно пре-
доставляются социальные услуги, 
уже расширен за счет членов семей 
участников специальной военной 
операции.

Так, родители и супруги участ-
ников СВО (в том числе погиб-
ших), являющиеся инвалидами и 
признанные нуждающимися в со-
циальном обслуживании, получат 
право на бесплатное предоставле-
ние социальных услуг на дому, в 
стационарах и полустационарной 
форме.

Кроме того, участники СВО, а 
также их близкие родственники – 
получатели соцуслуг будут полу-
чать сопровождающего при госпи-
тализации в медицинские органи-
зации.

ГАЗ ЗА СчеТ 
ГОСУДАРСТВА 

Получили участники спе-
циальной военной операции 
и льготу по социальной гази-
фикации: единовременная 
денежная выплата на под-
вод газа в индивидуальные 
жилые дома и дома блоки-
рованной застройки может 
составить для них до 100 ты-
сяч рублей.

Эти изменения в уже действую-
щее региональное законодатель-
ство парламентарии внесли также 
в двух чтениях.

В настоящее время право на вы-
плату имеет только один из чле-
нов семьи участников специаль-
ной военной операции. Но сей-
час военнослужащие смогут сами 
воспользоваться мерой поддерж-
ки.

Среди тех, кто получил возмож-
ность провести в свой дом голубое 
топливо за государственный счет, 
– военнослужащие и сотрудники 
федеральных органов исполни-
тельной власти, федеральных го-
сударственных органов, в которых 
предусмотрена военная служба, со-
трудники органов внутренних дел 
и уголовно-исполнительной систе-
мы РФ.

Вошли в список также участ-
ники добровольческих формиро-
ваний и мобилизованные северя-
не.

Отметим, что помощь смогут по-
лучить как участвующие сейчас, 
так и ранее участвовавшие в про-
ведении специальной военной опе-
рации жители Архангельской об-
ласти. Одним словом, приехав в от-
пуск или вернувшись домой после 
СВО, они смогут самостоятельно 
оформить эту льготу.

– Мы корректируем ранее при-
нятые законы с учетом позиций, о 
которых нас просят люди, и в пер-
вую очередь это касается тех, кто 
защищает нашу страну, – сказала  
Екатерина Прокопьева.

Установлен единый максимальный раз-
мер предоставляемых многодетным се-
мьям земельных участков – он равен 15 
соткам (сейчас он составляет 10 соток  
в городах и поселках городского типа  
и 15 соток – в сельской местности)
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